

LA MAISON-DIEU

N° 97

LA LITURGIE DANS UN MONDE EN ÉVOLUTION

SOMMAIRE

Dans un monde en pleine évolution, bien des questions se posent aux responsables et aux usagers de la liturgie : questions que l'on ne saurait ignorer et que l'on a au contraire le devoir de poser le plus lucidement possible, mais questions dont la réponse ne saurait être donnée d'emblée car elle suppose une patiente réflexion, attentive à tous les aspects du problème.

Au premier rang de ces questions figure celle des « lieux » de la liturgie. Quels lieux de rassemblement et de culte convient-il de bâtir aujourd'hui ? A l'inverse de certains dispositifs de pastorale aisément transformables, les équipements matériels ont une structure durable et risquent d'engager les communautés chrétiennes pour plusieurs générations. Avec une compétence et une préoccupation prospective peu communes, le cardinal J. Lercaro montre quels seront les besoins et quelles pourront être les solutions dans les grandes villes au cours des prochaines décennies. La situation sociologique à laquelle il se réfère a été analysée de façon détaillée par quelques sociologues de profession au cours d'un récent débat, présenté ici par l'un de ceux qui y participèrent.

Non moins complexe et non moins aigu est aujourd'hui le problème de l'autorité et de l'initiative en matière de litur-

gie. Dans une allocution qu'il adressait en février dernier aux curés et prédicateurs de Carême de Rome, Paul VI évoquait ce qu'a de juste mais aussi de périlleux le désir parfois irréfléchi de « changer les structures », et rappelait que la modernisation de ces structures doit être menée dans un esprit de coresponsabilité et qu'elle requiert au préalable de patientes études (Allocution du 17 février 1969, dans Documentation catholique, n° 1535, p. 215. Le Père Congar replace la question de l'autorité et de l'initiative en liturgie dans la problématique générale des fondements et de la nature de l'autorité dans l'Eglise, tandis que M. l'abbé H. Denis, partant de la situation présente, analyse les mentalités sacerdotales devant la liturgie, en faisant ressortir ce que chacune d'elles comporte de positif, et en tire diverses conséquences pour la suite de la réforme liturgique. Un certain nombre d'options sont proposées là qui, appliquées avec le discernement nécessaire mais aussi dans un climat de franchise et de confiance, semblent susceptibles de favoriser l'authentique vie de prière des communautés chrétiennes et cette participation active si chaudement recommandée par le Concile.

Que la Constitution conciliaire sur la liturgie et les diverses Instructions qui l'ont suivie aient expressément prévu et voulu une certaine marge d'adaptation à la diversité des situations, Dom Nocent le rappelle en citant ces textes et en faisant observer d'ailleurs que bien des possibilités offertes par la nouvelle législation n'ont encore été exploitées qu'avec quelque timidité. Sans même modifier une liturgie qui est donnée, ceux qui la célèbrent doivent la faire vivre, et il y a là une activité de création ou de re-création trop souvent ignorée et négligée. Sur ce point, l'Orient, qui concilie spontanément tradition et liberté, donne une leçon dont l'Occident peut faire son profit.

La célébration de la messe dominicale dès le samedi soir est un exemple des modifications liturgiques appelées par l'évolution de la société. Cette nouvelle discipline ne porte aucunement atteinte à la redécouverte de la valeur du dimanche comme jour du Seigneur, qui a été l'un des résultats les plus marquants du mouvement liturgique, mais elle prend acte de l'élargissement du dimanche dans le monde contemporain et, en ce domaine comme dans les autres, elle ne cherche qu'à faciliter la rencontre de l'homme avec Dieu.

LA LITURGIE DANS UN MONDE EN ÉVOLUTION

Card. J. LERCARO	<i>L'Eglise dans la cité de demain ...</i>	7
V. DELALANDE	<i>Complexité des problèmes de construction d'églises</i>	19
Yves CONGAR	<i>Autorité, initiative, coresponsabilité.</i>	34
Henri DENIS	<i>Les prêtres et la liturgie</i>	58
Adrien NOCENT	<i>Souplesse et adaptation de la liturgie depuis Vatican II</i>	76
I.-H. DALMAIS	<i>Tradition et liberté dans les liturgies d'Orient</i>	104

LA MESSE DOMINICALE DU SAMEDI SOIR

<i>Note de la Commission épiscopale de liturgie :</i>	
<i>Célébrer le dimanche dès le samedi soir</i>	115

CHRONIQUE

A.-M. R.	<i>La version définitivement approuvée des nouvelles Prières eucharistiques.</i>	122
----------	--	-----

BIBLIOGRAPHIE

La prière dans le Judaïsme

R. ARON : *Ainsi priait Jésus enfant* (J. Goldstain), p. 128. — L. ADLER : *La signification morale des fêtes juives* (Cl. Hagège), p. 130.

La prière des Eglises d'Orient

R. ZERFASS : *Die Schriftlesung im Kathedraloffizium Jerusalems* (A. Renoux), p. 133. — J. TYCIAK : *Gegenwart des Heils in den östlichen Liturgien* (R. Bornert), p. 136. — *Anthologion tou olou eniautou*, IV (I.-H. Dalmais), p. 137. — *La Prière du Croyant selon l'année liturgique*

maronite (I.-H. Dalmais), p. 138. — MATTA EL MESQUIN : *La louange quotidienne et les psaumes des heures* (G. Viaud), p. 138.

Théologie de la prière

A. J. M. BLIJLEVENS : *Gebed als lofprijzing in leer en praktijk van de kerk* (A. Kerkvoorde), p. 139.

La Prière eucharistique

A. HÄNGGI et I. PAHL : *Prex eucharistica* (Ph. Rouillard), p. 141. — R. J. LEDOGAR : *Acknowledgement, praise-verbs in the early greek anaphora* (I.-H. Dalmais), p. 143.

La Confirmation

J.-P. BOUHOT : *La Confirmation, sacrement de la communion ecclésiale* (B. Rey), p. 144.

Patrologie

J. KELLY : *Initiation à la doctrine des Pères de l'Eglise* (R. Telle), p. 149. — HIPPOLYTE DE ROME : *La Tradition apostolique d'après les anciennes versions* (P. Journel), p. 150. — Saint AUGUSTIN : *Traité anti-donatistes, 3* (R. Telle), p. 150.

Histoire de l'art

Ch. DELVOYE : *L'art byzantin* (I.-H. Dalmais), p. 151. — H. BUSCH, B. LOHSE et E. WAGNER : *Le Préroman* (J. Lemarié), p. 152. — E. PANOF-SKY : *Architecture gothique et pensée scolastique* (I.-H. Dalmais), p. 153. — R. HUYGHE : *Fra Angelico* (J. Lemarié), p. 154.

Musique et célébration

La tâche musicale des acteurs de la célébration (K. Donovan), p. 155.

Livres reçus 157

Le Centre National de Pastorale liturgique signale qu'à partir du 20 avril son adresse sera la suivante :

C.N.P.L.
4, avenue Vavin
Paris-6^e